

excédent comprenait un excédent de près de 11 milliards de dollars US avec les États-Unis et un déficit de 11,8 milliards avec le Japon¹⁸.

L'investissement étranger de toutes formes et de toutes origines a joué un rôle majeur dans le développement économique de Taïwan. Les entreprises japonaises ont investi à Taïwan durant la période de colonisation, qui a pris fin avec la Deuxième Guerre mondiale. Dans les années 50, la principale source de capitaux étrangers a été l'aide offerte par les États-Unis à des conditions libérales. Dans les années 60, l'investissement étranger, issu principalement des États-Unis et du Japon, a contribué à la création d'industries d'exportation à forte intensité de main-d'oeuvre. Malgré cela, des années 50 jusqu'aux années 70, l'investissement étranger direct n'a jamais constitué plus de 10 % du financement total du secteur manufacturier. Dans les années 80, l'investissement étranger à Taïwan a connu une hausse appréciable parce que la confiance avait été rétablie au sein des investisseurs par suite de l'abolition de la loi martiale en 1987 et parce qu'on prévoyait une nouvelle appréciation du nouveau dollar taïwanais et que le contrôle des changes avait été assoupli.

La diaspora chinoise a contribué à environ 30 % de l'investissement étranger direct à Taïwan dans les années 60 et dans les années 70, mais cette proportion est tombée à 10 % en moyenne dans les années 80. Le Japon est le principal investisseur non chinois à Taïwan; jusqu'en 1990, il représentait environ 30 % du volume total des investissements étrangers directs, comparativement à 28 % pour les États-Unis et à 9 % pour les pays de l'UE. L'IED est concentré en très grande partie dans le secteur manufacturier, en particulier dans l'industrie de l'électronique. Par contre, les investissements de Taïwan à l'étranger sont concentrés dans le secteur industriel, quoique la proportion soit tombée de 85 à 66 %. Cette baisse est toutefois compensée par une augmentation de la proportion des investissements taïwanais à l'étranger destinée au secteur tertiaire¹⁹.

2.4 Hong Kong

Hong Kong est situé à un carrefour de routes commerciales internationales et possède de magnifiques installations portuaires ainsi qu'une main-d'oeuvre travaillante. Le commerce — et de plus en plus celui avec la Chine — est l'élément vital du Territoire. Hong Kong est dépourvu de richesses naturelles et dépend presque entièrement des importations pour l'approvisionnement de ses industries en matières premières. Le Territoire paie ces importations avec les devises que lui

¹⁸ FMI, *Direction of Trade Statistics Yearbook*, Washington, 1993.

¹⁹ ONU/CTC, *World Investment Directory 1992, Volume 1 : Asia and the Pacific*, 1992. Pour plus de détails sur les investissements, voir la section 4 ci-dessous.